

Las emigraciones interiores en España durante los siglos XIX y XX: una revisión bibliográfica

Javier Silvestre Rodríguez Universidad de Zaragoza

ager · nº 2 · 2002

Revista de Estudios sobre Despoblación y Desarrollo Rural Journal of Depopulation and Rural Development Studies Javier Silvestre Rodríguez es profesor del Departamento de Estructura e Historia Económica y Economía Pública de la Universidad de Zaragoza.

Dirección para correspondencia:
Facultad de CC.EE. y Empresariales
Gran Vía, 4
50005 Zaragoza
Correo electrónico:
javisil@posta.unizar.es

Las emigraciones interiores en España durante los siglos XIX y XX: una revisión bibliográfica

Resumen: La intención de este trabajo es ofrecer una guía bibliográfica acerca de la investigación sobre emigraciones interiores en España durante los siglos XIX y XX. Tras una breve alusión a la movilidad preindustrial, se hace referencia a numerosos trabajos elaborados desde diversas ciencias sociales a través de una periodificación que divide la historia más reciente en varias etapas o fases migratorias. Finalmente, tras una breve reflexión sobre el caso de España en perspectiva comparada, se proponen algunas líneas de investigación.

Palabras clave: migraciones interiores, España, etapas, revisión bibliográfica, nuevas líneas de investigación.

Internal migrations in Spain during the 19th and the 20th centuries: A review

Abstract: This work is a review of the main articles in the issue of internal migrations in Spain during the 19th and the 20th centuries. After a brief reference to pre-industrial mobility, the article collects a number of works from several social sciences that deal with migrations over different stages or periods. Finally, the last section puts the case of Spain into a European context and proposes some new lines of research.

Key words: internal migrations, Spain, stages, review, new lines of research.

1. Introducción

Las migraciones son un objeto de investigación transversal. Sus causas y consecuencias afectan y son, a su vez, influidas por diversos componentes de la sociedad. La célebre frase de Ch. Tilly (1978), "The history of European migration is the history of European social life", nos recuerda que las migraciones están insertas en un entramado de relaciones sociales más amplio. Es más, las migraciones se ajustan bastante bien a la definición de fenómeno social "total" propuesta por el antropólogo M. Mauss (1923-24) para referirse a aquellos hechos sociales en los que se expresan "a la vez y de golpe" todo tipo de instituciones, económicas, familiares, políticas, jurídicas, religiosas, etc. Ahora bien, lo dicho hasta el momento no impide que las migraciones puedan sean abordadas desde puntos de vista parciales que traten de esclarecer tan sólo una parte del fenómeno. De hecho, las migraciones han sido tradicionalmente estudiadas desde prácticamente todas las ciencias sociales y, a pesar de las excepciones, los enfoques suelen ser bastante especializados. En cualquier caso, la especialización no es (necesariamente) un problema, aunque en ocasiones sí se eche de menos en algunos trabajos alguna consideración sobre otros campos de investigación u otras épocas.

En este sentido, la intención de este trabajo es recoger varias aportaciones relevantes sobre el mismo tema, las migraciones interiores en España, pero referidas a distintos momentos de la historia más reciente y elaboradas desde distintas ciencias sociales.

El resto del artículo está organizado de la siguiente manera. En el apartado segundo se trata brevemente la movilidad preindustrial. En el siguiente epígrafe se lleva a cabo una revisión bibliográfica de aportaciones que básicamente provienen de los campos de la demografía, la historia, la geografía, la sociología y la economía. Y que servirán para enriquecer un hilo conductor formado por distintas etapas que han dado lugar a movimientos migratorios hasta cierto punto singulares. Por último, en el último sapartado se ofrece un panorama general y se proponen algunas sugerencias para investigaciones futuras.

2. ¿Eran las sociedades preindustriales más móviles que las sociedades contemporáneas de los siglos XIX y XX?

Aproximadamente hasta los años setenta del siglo XX una gran parte de las investigaciones sobre movimientos migratorios de todo tipo se asentaban en la idea de que el aumento de las migraciones estaba asociado a la industrialización. La reciente obra de Hochstadt (1999) ofrece una sugerente y exhaustiva revisión de muchos de los trabajos que durante las últimas décadas han desmontado dicha idea¹. En la actualidad nadie afirmaría que las sociedades preindustriales o en las primeras fases de la industrialización eran "inmóviles". Sin embargo, también es cierto que los procesos industrializadores y de cambio social que han tenido lugar en muchos países durante los siglos XIX y XX, así como el aumento de la integración de las economías a escala mundial ya desde el último tercio del siglo XIX, han transformado el patrón o modelo migratorio preindustrial. A pesar de que es bastante arriesgado referirse a los últimos 150 años como un período migratorio homogéneo, podemos aventurarnos a sugerir que si entre las migraciones preindustriales abundaban las temporales y de corta o media distancia, entre las contemporáneas han aumentado, aparte de las internacionales, las permanentes a media-larga distancia y concentradas en un menor número de destinos².

^{1.} Véanse también Baines (1994b) y Leboutte (1994).

^{2•} El aumento de la dispersión de la inmigración que en los países más desarrollados viene produciéndose desde los años setenta, recogido, en parte, por la literatura geográfica de la contraurbanización y la económica basada en los denominados modelos de equilibrio, nos estaría indicando una disminución del poder de atracción de los tradicionales destinos asociados a las industrializaciones previas a la Primera Guerra Mundial y

Es decir, parece evidente la existencia de un cambio cualitativo. Lo que no está tan claro es si también ha habido un cambio cuantitativo. Es más, Hochstadt (1999) ha invertido el razonamiento tradicional para sugerir que las sociedades preindustriales europeas podían ser incluso más móviles que las posteriores. Y ello debido a la disminución secular de la movilidad estacional y temporal (es decir, no necesariamente estacional) intrarural o rural-urbana³. Por tanto, no está de más recordar la distinción entre emigración y movilidad. En realidad, la movilidad es un concepto más amplio que el de emigración y que incluye una amplia gama de movimientos temporales (estacionales, cíclicos, ligados a los trabajos agrarios, a las oportunidades en ocupaciones al sector servicios o industrial en las ciudades, etc.). Mientras que el concepto de emigración suele asociarse a un cambio de residencia más o menos definitivo⁴. En el apartado siguiente se propone una periodificación de la movilidad interior en España durante los dos últimos siglos en la que se hace referencia a trabajos que muestran los cambios en los tipos de movimientos y el aumento de las migraciones en sentido estricto.

3. Una posible periodificación de las migraciones interiores contemporáneas en España⁵

3.1. Antes de 1860

Hasta los años ochenta del siglo XIX los movimientos migratorios interiores de la era preindustrial y del despegue de la industrialización en España se constatan a

posterior a la Segunda. En este sentido, véanse algunos trabajos recientes en Champion y Vandermotten (1997) y Greenwood (1997). Por otra parte, en Lucas (1997) se hace referencia a la importancia de otros tipos de migraciones en países en desarrollo a las que generalmente no se les ha prestado mucha atención, las intrarurales (frente a las sí abundantemente estudiadas rural-urbanas) y las temporales.

^{3 ·} Véase también Baines (1994b).

^{4.} Dupâquier (2000).

^{5•} Muchos de los trabajos citados en una etapa determinada también podrían ser citados en otras posteriores o anteriores. En general el criterio para incluirlos en una etapa y no en otra ha sido el momento temporal del que parten. Por otra parte, dado que no es posible llevar a cabo una revisión de todos los trabajos que sobre migraciones se han escrito (y que tampoco tendría mucho sentido intentar realizarla), los trabajos que se citan obviamente no son los únicos disponibles. De todas formas, varios de los citados incluyen a su vez recopilaciones bibliográficas en ocasiones muy valiosas.

partir de diversas fuentes locales entre las que destacan los padrones vecinales. Durante esta época "preestadística", trabajos como los de Reher (1990), Camps (1992, 1995), Sarasúa (1994a, 1994b) o Dubert (1998, 1999, 2001) han mostrado diversos tipos de movilidad rural-urbana, temporal o definitiva. Mientras que Florencio y López Martínez (2000a, 2000b) hacen lo propio con movimientos migratorios intrarurales relacionados con el trabajo agrario. Además, diversos trabajos recopilados por Eiras y Rey (1994), González Portilla y Zarraga (1999) y Rodríguez Galdo (1999) profundizan en distintos tipos de movilidad preindustrial para diferentes épocas y lugares más específicos⁶. En general, y aunque es difícil precisar cuántos de los movimientos migratorios eran temporales, es muy probable que estos fueran la mayoría.

3.2 1860-1914

Durante las últimas décadas del siglo XIX aparecen dos fuentes estadísticas esenciales para un mejor conocimiento de las emigraciones en España. Por una parte, a partir de 1882 comienza a publicarse la primera estadística sobre emigración exterior. Por otra parte, el Censo de Población de 1877 incluye el registro de los Nacidos en Otra Provincia (NOP), la única aproximación "macro" disponible a las inmigraciones interiores consideradas permanentes, así como dos partidas de *transeúntes* y *ausentes* que reflejan los movimientos temporales⁷. Además, dicho censo es el primero que permite una reconstrucción más o menos precisa de los saldos migratorios a partir del método del balance intercensal (Mikelarena, 1993).

Un par de décadas antes, en torno a 1860, sería el momento a partir de cual podríamos fechar el inicio de la salida continúa y más menos intensa de la población rural en España (Erdozáin y Mikelarena, 1996)⁸. Y ello debido a los efectos de la sobrepoblación de los campos y la quiebra de una parte de los trabajos que componían la pluriactividad campesina. En cualquier caso, la llegada de cereales procedentes del

Véanse también la reciente ponencia de Marfany (2001) y las descripciones de movimientos temporales tanto de corta como de larga distancia señaladas en Martínez Sanz et al (1946), Rodríguez Labandeira (1991), Camps (1993) y Gómez Díaz y Céspedes Lorente (1996).

^{7•} Acerca de los problemas de estas fuentes véanse, por ejemplo, Gómez Díaz y Céspedes Lorente (1996) y Silvestre (2002).

^{8•} Una fecha anterior a la de la crisis agraria de finales del siglo XIX, la usualmente considerada como detonante de la salida de población rural (Robledo, 1988; Tortella, 1994).

exterior a finales del siglo XIX provocó un aumento de la emigración rural. Una emigración que, junto a la proveniente de las ciudades, se dirigiría durante estos años fundamentalmente al exterior, especialmente hacia Argentina, Brasil, Cuba y Urugay⁹. Sin embargo, aunque durante este periodo las migraciones interiores permanentes, en conjunto, se mantuvieron en términos generales a un nivel constante o aumentaron ligeramente (ver Cuadro 1), lo cierto es que algunos lugares concretos como Barcelona, Madrid y Vizcaya se convirtieron ya a finales de siglo en destacables polos de atracción. Trabajos como los de Nadal (1984), Pérez Moreda (1985), Rodríguez Osuna (1985), Arango (1987), Nicolau (1991), Gómez Díaz (1993), Mikelarena (1993, 1996), Gómez Díaz y Céspedes Lorente (1996) y Silvestre (2001) han analizado desde un punto de visto "macro" (es decir, teniendo en cuenta flujos agregados a nivel urbano, provincial, regional o nacional) la evolución de las migraciones interiores durante el último tercio del siglo XIX y el primero del XX¹⁰.

Además, algunos de los principales destinos pertenecientes a Cataluña y al País Vasco han sido profusamente estudiados a través de distintos trabajos. Por ejemplo los de Aracil *et al* (1996) y Llonch (1996) para Cataluña. Y los de Pérez Fuentes (1993), Arbaiza (1994, 1996, 1998), Pareja (1996), García Abad (1999, 2001a, 2001b) para el País Vasco, en especial, Vizcaya. En Mendiola (1995) se analiza la inmigración a Pamplona¹¹. Estas investigaciones micro, basadas por lo general en la explotación de padrones municipales, permiten un estudio más pormenorizado de la estructura socio-demográfica de los emigrantes en distintos momentos del tiempo tanto para los orígenes como para los destinos (y para ambos a la vez, como en García Abad, 2001a, 2001b).

^{9•} La bibliografía sobre emigración exterior desde determinadas regiones, provincias, municipios, etc. es amplísima. Para el conjunto del país ver Sánchez Alonso (1995, 200a, 2000b).

^{10•} Véase también Arango (1976) para las emigraciones a Barcelona desde las provincias del cuadrante nororiental y el sudeste sobre las que ejerció una mayor influencia. Y Recaño (1996) para las migraciones en la cuenca mediterránea entre 1860 y 1960. Cortizo (1983) analiza la distribución espacial de la emigración a la altura de 1920. En García Barbancho (1982) se comparan las emigraciones en 1920 y 1970. El influyente libro de este último autor (García Barbancho, 1967a) supuso la primera reconstrucción de los saldos migratorios intercensales a largo plazo (1900-1960). Entre otros temas, los saldos de García Barbancho se comentan en Cuervo (1974) y Bielza (1989a).

 ^{11.} Véanse también el resto de trabajos recopilados por González Portilla y Zarraga (1996), Mirri (1994) y los trabajos citados por Erdozáin (2000).

Cuadro 1 Migraciones interiores, 1877-1991

	Absolutas (miles)	Tasa anual (por mil)
1877-1887	369	2,2
1888-1900	428	2,0
1901-1910	566	2,9
1911-1920	583	2,8
1921-1930	969	4,3
1931-1940	696	2,8
1941-1950	1372	5,1
1951-1960	1681	5,8
1961-1970	2562	9,8
1971-1980	1903	6,5
1981-1991	1617	5,0

Notas: Para el periodo 1877-1960, elaboración propia a partir del dato de Nacidos en Otra Provincia suministrado por los Censos de Población y de la estimación de un coeficiente de supervivencia censal explicado en detalle en Silvestre (2002). Para el periodo 1961-1991, el dato corresponde a los Residentes en Otra Provincia diez años antes y se ha tomado de García Coll y Stillwell (1999). La tasa anual esta calculada con respecto a la población media de hecho para cada periodo intercensal.

3.3. 1914-1936 (1939)

Una vez que la emigración exterior comienza a perder fuerza, tiene lugar la expansión de las migraciones interiores en España (ver Cuadro 1). Madrid, Barcelona y, aunque menos, Sevilla y Vizcaya se convertirán en los polos de atracción más importantes dentro de un sistema migratorio compuesto por varias *cuencas* en las que un destino principal atrae emigrantes de un más o menos reducido conjunto de provincias por lo general muy próximas (Silvestre, 2001). Para esta época contamos además con varias estimaciones econométricas referidas a los determinantes de esta emigración interior, así como un análisis empírico de las relaciones entre emigración permanente y emigración temporal y de los efectos del aumento de las migraciones interiores sobre la integración del mercado de trabajo (Silvestre, 2002)¹². Los resulta-

^{12.} El reciente trabajo de Nuñez (2001) compara los efectos de la inversión en capital humano sobre las migraciones interiores y exteriores para las décadas de 1920 y 1960.

También se dispone de algunas investigaciones micro centrados en la incorporación de los inmigrantes en los centros de trabajo durante estas décadas y las anteriores o posteriores, por ejemplo Llonch (1994), Galán (1996), Sierra (1996), Camps (1997) y Fernández Roca (1997)¹³.

3.4 1939-1950

La Guerra Civil y sus efectos truncan un proceso de aumento de las migraciones interiores que, no obstante, volverá a reanudarse con fuerza durante los años cincuenta y, sobre todo, los sesenta y primeros setenta. Los movimientos migratorios asociados a la ruralización de la economía española durante los años cuarenta, es decir, la vuelta de muchos emigrantes a sus orígenes, no han sido apenas estudiados. Probablemente por la falta de fuentes fiables y, tal vez, por tratarse de un período "atípico" que rompe la tendencia ascendente del éxodo rural en España desde el último cuarto del siglo XIX. En cualquier caso, disponemos de las tasas migratorias (por ejemplo, García Barbancho, 1967a) y de las estimaciones de los saldos migratorios agrarios de Leal et al (1986) que muestran que, para el conjunto de la década, en realidad el saldo fue ya negativo (es decir, hubo una emigración rural), si bien muy modesta en comparación con la de las décadas posteriores. Las cifras del Cuadro 1 sugieren que la década de los cuarenta, a pesar de ser periodo de relativo estancamiento económico, muestra un grado de movilidad destacable. La razón de este hecho se debe al grado de dispersión máximo que, hasta ese momento, alcanza la emigración interior tras la Guerra Civil. En efecto, el censo de 1940 muestra una redistribución tan dispersa de la

^{13•} Véase también Fernández González (2001). Por otra parte, la célebre obra de Perpiña (1954) sobre la evolución en la concentración de la población española durante la primera mitad del siglo XX incluye, aunque no sea el tema principal, la emigración interior.

población, sobre todo si se compara con el dato de 1930, que el desarrollo económico del país durante los años cuarenta, aunque débil, vuelve a poner en funcionamiento el proceso de reagrupación de la población que estaba teniendo lugar antes de la contienda.

3.5. 1950-1973

La intensificación de las emigraciones interiores durante las décadas de los años cincuenta y sesenta, a las que en muchas ocasiones se les denomina como el éxodo rural, provocó un considerable aumento del número de investigaciones sobre movimientos migratorios. La magnitud del fenómeno indujo a la publicación de una gran cantidad de trabajos, en gran parte provenientes de los campos de la geografía y la economía, dirigidos sobre todo al estudio de las migraciones en su momento más recientes¹⁴. Además, la aparición en 1961 de la Estadística de Variaciones Residenciales, la primera estimación directa y anual de las emigraciones interiores obtenida a partir de las altas y bajas residenciales en los municipios, pudo incentivar todavía más la investigación al disponer los investigadores por primera vez a lo largo de la historia de una estadística en sentido estricto sobre el tema¹⁵. En este sentido, aparte de la interesante bibliografía de Capel (1967), podemos destacar, entre otros, los trabajos de Tamames (1962), García Barbancho (1967b, 1975), Pérez Díaz (1967, 1969, 1971), Estebanez y Puyol (1973), González Temprano (1975), Puyol (1976), Vidal (1976), Ocaña (1978-79), Rodríguez Osuna (1978, 1985), Cardelús y Pascual (1979), Santillana (1984), Bernabé y Albertos (1986) y Faus (1986)¹⁶.

Sin embargo, a pesar de que alguno de estos estudios incluye coeficientes de correlación y alguna regresión, son menos los trabajos que han analizado empíricamente a través de modelos multicausales las migraciones interiores durante estos años. En concreto, sobre los años sesenta, se dispone de las aportaciones de García

^{14•} Durante la década de los años noventa, a pesar de que las investigaciones sobre las emigraciones del presente siguen siendo numerosas, merece ser destacado el aumento del interés por las migraciones preindustriales y de las primeras fases de la industrialización, hasta la Guerra Civil. En este caso, las investigaciones suelen producirse, como es lógico, en los campos de la historia social o económica.

^{15.} Acerca de los problemas de esta fuente, García Coll y Puyol (1997).

^{16•} Ver también otros trabajos aparecidos en 1967 en el número 58 de la *Revista de Estudios Agrosociales* y los citados por Collantes (2001).

3.6. 1973-2000

A pesar de las discontinuidades se suele considerar al periodo de tiempo de cien años comprendido entre los inicios de los últimos cuartos de los siglos XIX y XX como una fase migratoria relativamente homogénea caracterizada por un fuerte trasvase de población entre zonas menos y más desarrolladas y una acusada concentración de la población inmigrante¹⁸. Desde mediados de los años setenta del siglo XX, y al igual que ocurre en otros países desarrollados, se habría producido una transformación del patrón migratorio consistente en cierta inversión en las direcciones de los flujos migratorios; una disminución de los movimientos a larga distancia y un (de nuevo) aumento de los de corta; y el aumento de la importancia de otros factores no "estrictamente económicos", más relacionados con la calidad de vida, como determinantes de la movilidad.

Desde un punto de vista espacial muchos destinos industriales tradicionales habrían perdido capacidad de atracción, e incluso podían convertirse en expulsores netos, y muchos orígenes habrían reducido sus tasas de emigración y en algunos casos se convertían en nuevos destinos, en especial varias provincias situadas a lo largo del Valle del Ebro, la costa mediterránea y alrededor de Madrid. La descentralización de destinos y orígenes, el aumento de la dispersión del sistema migratorio, ha sido tratado en trabajos como los de Sabaté (1981), Rapado (1983), Moreno (1986), Del

^{17.} Acerca de la incorporación de los inmigrantes al trabajo industrial urbano, Babiano (1995).

^{18•} En Silvestre (2001) se sugiere que, en realidad, el cambio de tendencia hacia un aumento de la dispersión de la población emigrante podía haberse producido algo antes, desde mediados de siglo. En cualquier caso, esta cuestión está por ver.

Campo y Navarro (1987), Serrano Martínez (1987), García Barbancho y Delgado (1988), Puyol (1988a, 1988b), Bielza (1989a, 1989b), Olano (1991), Avila (1993), Camarero (1993), Pujadas *et al* (1994), Ródenas (1994a), Pujadas y García Coll (1995), Romero y Albertos (1996) o García Coll y Stillwell (1999)¹⁹. Por otra parte, las migraciones de retorno son analizadas en Recaño (1999).

La estimación empírica de los determinantes y, en algunos casos, de los efectos de la emigración interior sobre el mercado de trabajo se han tratado en, por ejemplo, Bentolila y Dolado (1991), González Pérez (1992), Ródenas (1994b), Santos (1994), Antolín (1995), Antolín y Bover (1997), Abellan (1998), Bentolila y Jimeno (1998), Sastre (1998), Bover y Velilla (1999), De la Fuente (1999) y Juarez (2000)²⁰. A grandes rasgos las conclusiones con respecto al nuevo patrón migratorio han sido las siquientes. Entre los factores económicos e institucionales que habrían contribuido a reducir las emigraciones a media-larga distancia se ha aludido, además de a razones más o menos coyunturales como la crisis industrial de los años setenta y primeros ochenta y el aumento del paro a nivel nacional, a la disminución de las diferencias interregionales, al desarrollo de las prestaciones sociales y la política redistributiva, no sólo la estatal sino la derivada del aumento de la descentralización política, al elevado precio de la vivienda en propiedad y al escaso desarrollo del mercado de viviendas de alquiler, etc. Por otra parte, los cambios en la direccionalidad de los flujos vendrían determinados, entre otros factores, por las emigraciones de retorno, la suburbanización y por el cambio en el perfil de emigrante más reciente, con un nivel educativo más elevado y más sensible ante factores de calidad de vida. Y el aumento de las migraciones a corta distancia se habría producido por el aumento en oportunidades en el sector servicios, por naturaleza menos concentrado geográficamente que el industrial.

^{19•} Véase también la recopilación bibliográfica de Ferrás (1998). Estudios para casos regionales se pueden ver en Grupo de Población de la AGE (1989).

^{20•} Véanse también, por ejemplo, Bara y Greciano (1996) y Bentolila (1997), así como el reciente trabajo de Bentolila (2001) donde se revisan varios de los aspectos más relevantes de las emigraciones más recientes. Y Cabré y Recaño (1997) y García Coll y Stillwell (2000) con respecto a las emigraciones más recientes entre 1988 y 1994. En Cabré et al (1985) se analiza la relación entre migraciones y crecimiento demográfico. Por otra parte, Ródenas y Martí (1997) muestran los problemas de infravaloración de la Encuesta de Migraciones procedente de la Encuesta de Población Activa y registrada desde 1980.

4. Conclusiones

En general, el numero de investigaciones sobre las emigraciones interiores en España es bastante elevado. Una visión (quizá demasiado) estilizada y comparada del proceso durante los dos últimos siglos nos muestra que la pauta de evolución ha sido similar a la de otros países europeos de industrialización tardía (Italia, Portugal). Así, el "primer" aumento de la emigración se produjo ya en el siglo XX, frente a países de industrialización más temprana en los que los movimientos de población aumentaron durante la segunda mitad del siglo XIX (Inglaterra, Alemania e incluso Francia). El segundo rasgo distintivo vendría tras la Segunda Guerra Mundial, momento en el que junto a otros países atrasados (Irlanda, Italia, Portugal) España destaca por un fuerte aumento de las migraciones interiores. Unos movimientos migratorios, además, muy concentrados, frente a los de otros países del centro y del norte de Europa en los que el patrón migratorio fue más equilibrado espacialmente o incluso ya continuaba un proceso secular de descentralización y abandono de los polos industriales clásicos.

La gama de temas o aspectos más concretos de la emigración interior estudiados por los trabajos aquí citados (y otros) es muy amplia. Por ello, antes que resumir o sintetizar en detalle las principales aportaciones de toda la literatura disponible, creo que puede ser más sugerente proponer lo que, a mi juicio (y como parte interesada), sería interesante tratar en futuras investigaciones. En primer lugar, para el periodo anterior a la Guerra Civil y a nivel micro, creo que sería interesante profundizar en el análisis estadístico (descriptivo o causal) o econométrico aplicado, bien a los estudios de casos ya disponibles o a otros por hacer (por ejemplo, la ciudad de Barcelona). De esta forma podría avanzarse más mediante la comparación con los trabajos ya existentes para la industrialización en otros países (Inglaterra, Estados Unidos, Holanda, etc.). En segundo lugar, se echan en falta análisis seculares, que tengan en cuenta la emigración interior como un proceso a largo plazo relacionado con la industrialización, interrumpido por la Guerra Civil y la reruralización posterior pero rápidamente reanudado²¹. En tercer lugar, y con respecto a las emigraciones más recientes, a pesar

^{21•} En este sentido, el trabajo de Núñez (2001) compara la relación entre capital humano y migraciones (interiores y exteriores) durante los años veinte y sesenta. Y De Miguel (2001) lleva a cabo un análisis de la emigración andaluza a lo largo del siglo, en especial la segunda mitad.

de la abundancia de trabajos de orientación geográfica y económica (muchos de estos últimos en curso), sabemos muy poco acerca de otros aspectos no estrictamente relacionados con factores económicos²².

Agradecimientos

Esta revisión no hubiera sido posible sin la ayuda de Carmen Faus y Joaquín Recaño y sin las sugerencias y críticas de un evaluador anónimo. No obstante, las carencias del trabajo son responsabilidad exclusiva del autor. También me gustaría agradecer la financiación recibida por el programa *Marie Curie Training Site* para una estancia pre-doctoral en el *Economics Department at University College Dublin*.

Bibliografía

- Abellán, C. (1998): "La ganancia salarial esperada como determinante de la decisión individual de emigrar", *Investigaciones Económicas*, XXII, 1, pp. 93-117.
- Antolín, P. (1995): "Movilidad laboral, flujos de desempleo, vacantes y comportamiento en la búsqueda de empleo en el mercado de trabajo español", *Moneda y Crédito*, 201, pp. 49-85.
- Antolín, P. y Bover, O. (1997): "Regional migration in Spain: The effect of personal characteristics and of unemployment, wage and house price differentials using pooled cross-sections", Oxford Bulletin of Economics and Statistics, 59, 2, pp. 215-235.
- Aracil, R.; Ferrer, Ll.; Recaño, J. y Segura, A. (1996): "La inmigración en la Cataluña rural (1860-1940): Estructura demográfica y componentes espaciales", en M. González Portilla y K. Zarraga (eds.), Los movimientos migratorios en la construcción de las sociedades modernas, Servicio Editorial de la Universidad del País Vasco, Bilbao, Servicio Editorial de la UPV, pp. 281-314.

^{22•} El reciente trabajo de Recaño y Roig (2001) analiza las diferentes trayectorias educativas de los inmigrantes interiores en varios destinos.

- Arango, J. (1987): "La modernización demográfica de la sociedad española", en J. Nadal, A. Carreras y C. Sudriá (comps.), *La economía española en el siglo XX. Una perspectiva histórica*, Barcelona, Ariel, pp. 190-236.
- Arbaiza, M. (1994): "Movimientos migratorios y economías familiares en el norte de España (1877-1910)", Boletín de la Asociación de Demografía Histórica, XII, 2-3, pp. 95-124.
- Arbaiza, M. (1996): "Migraciones laborales y reestructuración de modos de vida en Vizcaya (1877-1910)", en M. González Portilla y K. Zarraga (eds.), Los movimientos migratorios en la construcción de las sociedades modernas, Bilbao, Servicio Editorial de la UPV, pp. 241-257.
- Arbaiza, M. (1998): "Labor Migration During the First Phase of Basque Industrialization: The Labor Market and Family Motivations", *The History of the Family. An International Quaterly*, 3, 2, pp. 199-219.
- Ávila, R. (1993): "Nueva perspectiva de las migraciones interiores españolas", *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, 13, pp. 111-126.
- Babiano, J. (1995): Emigrantes, cronómetros y huelgas. Un estudio sobre el trabajo y los trabajadores durante el franquismo (Madrid, 1951-1977), Madrid, Siglo XXI.
- Baines, D. (1994a): "Internal and Medium Distance Migration in Great Britain, 1750-1900", en en A. Eiras y O. Rey Castelao (eds.): *Migraciones internas y medium-distance en la Península Ibérica, 1500-1900*, Santiago de Compostela, Xunta de Galicia-C.I.D.H, pp. 127-146.
- Baines, D. (1994b): "European Labor Markets, Emigration and Internal Migration, 1850-1913", en T. Hatton y J. G. Williamson (eds.), *Migration and the International Labor Market*, 1850-1939, Londres, Routledge, pp. 35-54.
- Bara, J. L. y García Greciano, B. (1996): "Distribución regional de la renta y movimientos migratorios", *Papeles de economía Española*, 67, pp. 185-201.
- Bentolila, S. (1997): "La inmovilidad del trabajo en las regiones españolas", *Papeles de Economía Española*, 72, pp. 168-175.
- Bentolila, S. (2001): "Las migraciones interiores en España", FEDEA, Documento de Trabajo, 2001-07.
- Bentolila, S. y Dolado, J. J. (1991): "Mismatch and internal migration in Spain", en F. Padoa (ed.), Mismatch and Labour Mobility, Cambridge, Cambridge University Press, pp. 182-236.
- Bentolila, S. y Jimeno, J. F. (1998): "Regional unemployment persistence (Spain, 1976-1994)", *Labour Economics*, 5, pp. 25-51.
- Bernabe, J. M. y Albertos, J. M. (1986): "Migraciones interiores en España", *Cuadernos de Geografía*, 39-40, pp. 175-202.
- Bielza, V. (1989a): "La población", en V. Bielza (coord.), *Territorio y Sociedad en España, vol. II, Geografía Humana*, Madrid, Taurus, pp. 1-56.

- Bielza, V. (1989b): "Migraciones interiores", en Grupo de Población de la AGE, *Análisis del desa-rrollo de la población española en el período 1970-1986*, Madrid, Síntesis, pp. 109-118.
- Bover, O. y Velilla, P. (1999): "Migration in Spain: Historical background and current trends", *IZA Discussion Paper* nº 88.
- Cabre, A., Moreno, A. y Pujadas, I. (1985): "Cambio migratorio y `reconversión territorial´ en España", *Revista de Investigaciones Sociológicas*, 32: 43-65.
- Cabre, A. y Recaño, J. (1999): "Migraciones y coyuntura económica en las regiones españolas. Períodos 1988-90 y 1992-94", *Centre d Estudis Demogràfics*, Documento de trabajo nº 121
- Camarero, L. A.: Del éxodo rural y del éxodo urbano. Ocaso y rendimiento de los asentamientos rurales en España, Madrid, Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.
- Camps, E. (1992): "Population turnover and the family cycle: the migration flows in a Catalan town during the nineteenth century", Continuity and Change, 7, 2: 225-245.
- Camps, E. (1993): "Las migraciones locales en España (siglos XVI-XIX)", *Boletín de la Asociación de Demografía Histórica*, XI, I, pp. 21-40.
- Camps, E. (1995): La formación del mercado de trabajo industrial en la Cataluña del siglo XIX, Madrid, Ministerio de Trabajo y Seguridad Social.
- Camps, E. (1997): "Las transformaciones del mercado de trabajo en Cataluña (1850-1925): migraciones, ciclos de vida y economías familiares", *Revista de Historia Industrial*, 11, pp. 45-71.
- Capel, H. (1967): "Los estudios acerca de las migraciones interiores en España", *Revista de Geografía*, I, 1, pp. 79-101.
- Cardelus, J. y Pascual, A. (1979): *Movimientos migratorios y organización social*, Barcelona, Península.
- Champion, T. y Vandermotten, C. (1997): "Migration, Counterurbanization and Regional Restructuring y Europe", en H.H. Blotevogel y A. J. Fielding (eds.), *People, Jobs and Mobility in the New Europe*, Sussex, Wiley and Sons, pp. 69-90
- Collantes, F. (2001): "El declive demográfico de la montaña española, 1860-1991: Revisión crítica de propuestas teóricas", *Historia Agraria*, 24, pp. 203-225.
- Cortizo, T. (1983): "Flujos y campos migratorios en España en 1920", Eria, 5, pp. 117-132.
- Cuervo, C. (1974): "Migraciones interiores en España", *Información Comercial Española*, 496, pp. 75-83.
- De la Fuente, A. (1999): "La dinámica territorial de la población española: un panorama y algunos resultados provisionales", *Revista de Economía Aplicada*, 8, 20: 53-108.
- De Miguel. V. (2001): "Aproximación a la geografía familiar de la emigración andaluza en la segunda mitad del siglo XX", VI Congreso de la ADEH, Castelo Branco, Portugal, 18-20 abril.
- Del Campo, S. y Navarro, M. (1987): Nuevo análisis de la población española, Barcelona, Ariel.
- Dubert, I. (1998): "Mundo urbano y migraciones campo-ciudad en Galicia, siglos XVI-XIX", Boletín de la Asociación de Demografía Histórica, XVI, II, pp. 39-86.

- Dubert, I. (1999): "Domestic service and social modernization in urban Galicia, 1752-1920", *Continuity and Change*, 14, 2, pp. 207-226.
- Dubert, I. (2001): "Las dinámicas demográficas de las villas gallegas a finales del Antiguo Régimen", VI Congreso de la ADEH, Castelo Branco, Portugal, 18-20 abril.
- Dupaquier, J. (2000): *Mobilité et migrations en France au XIXe siècle*, Coloquios en Compostela. Movilidade e migracións internas na Europa Latina, Santiago de Compostela, 9-11 novembro de 2000, Santiago de Compostela.
- Eiras, A. y Rey, O. (1994): *Migraciones internas y medium distance en la Península Ibérica*, 1500-1900", Santiago de Compostela, Xunta de Galicia-C.I.D.H.
- Erdozaín, P. (2000): "Perspectivas demográficas de la sociedad rural en la década de los noventa", *Historia Agraria*, 22, pp. 57-77.
- Erdozaín, P y Mikelarena, F. (1996): "Algunas consideraciones acerca de la evolución de la población rural en España en el siglo XIX", *Noticiario de Historia Agrari*a, 12, pp. 91-118.
- Estébanez, J. y Puyol, R. (1973): "Los movimientos migratorios españoles durante el decenio 1961-1970", *Geographica*, 2, pp. 105-142.
- Faus, C. (1986): *Causes of rural depopulation*, en C. Faus y A. Higueras (eds.): "Rural Depopulation". *Regional Conference on Mediterranean Countries*, Barcelona, UGI, pp. 11-20.
- Fernández González, M. (2001): "Migraciones laborales y conflictividad en la Galicia urbana del primer tercio del siglo XIX", en Arenas, C.; Florencio, A.; y Pons, J. (eds.), *Trabajo y relaciones laborales en la España contemporánea*, Sevilla, Mergablum.
- Fernández Roca, F. J. (1997): "Una nota sobre los movimientos inmigratorios en Sevilla: ¿La atracción de un complejo fabril", *Actas del VI Congreso de la Asociación de Historia Económica, 3ª sesión especializada*, Girona, 15-17 de Septiembre
- Ferras, C. (1998): La contraurbanización. Fundamentos teóricos y estudio de casos en Irlanda, España y México, México D. F., Universidad de Guadalajara.
- Florencio, A. y López Martínez, A. (2000a): "Las migraciones estacionales agrarias en Andalucia anteriores al siglo XX", *Boletín de la Asociación de Demografía Histórica*, XVIII, 1, pp. 71-100.
- Florencio, A. y López Martínez, A. (2000b): "El trabajo asalariado en la agricultura de la Baja Andalucía. Siglos XVIII y XIX", *Historia Agraria*, 21, 99-126.
- Galán, A. (1996): "Estrategia familiar y mercado de trabajo en Rio Tinto, 1873-1936", en S. Castillo (coord.), El trabajo a través de la historia, Madrid, UGT, pp. 419-425.
- García Abad, R. (1999): "La emigración a la ría de Bilbao a finales del siglo XIX: aproximación a los factores de expulsión por partidos judiciales", en M. X. Rodríguez Galdo (coord.), Actas del Congreso Internacional de la Población. V congreso de la ADEH, vol. II, Logroño, Instituto de Estudios Riojanos, pp. 181-207.
- García Abad, R. (2001a): "Las redes migratorias: una propuesta metodológica para descubrirlas y medir su importancia en los procesos migratorios", VI Congreso de la ADEH, Castelo Branco, Portugal, 18-20 abril.

- García Abad, R. (2001b): "Una propuesta metodológica para un análisis micro de las migraciones a corta y media distancia: los "seguimientos nominativos", *Pre-actas del VI Congreso de la ADEH*, Castelo Branco, Instituto Politécnico de Castelo Branco.
- García Barbancho, A. (1967a): *Las migraciones interiores españolas. Estudio cuantitativo desde* 1900, Madrid, Instituto de Desarrollo Económico.
- García Barbancho, A. (1967b): "Las migraciones interiores españolas y su repercusión sobre la población agraria", *Revista de Estudios Agrosociales*, 58, pp. 9-29.
- García Barbancho, A. (1975): *Las migraciones interiores españolas en 1961-1970*, Madrid, Instituto de Estudios Económicos.
- García Barbancho, A. (1982): Población, empleo y paro, Madrid, Pirámide.
- García Barbancho, A. y Delgado, M. (1988): "Los movimientos migratorios interregionales en España desde 1960", *Papeles de Economía Española*, 34, pp. 240-267.
- García Coll, A. y Puyol, R. (1997): "Las migraciones interiores en España", en R. Puyol (ed.): Dinámica de la Población en España, Madrid, Síntesis, pp. 167-216.
- García Coll, A. y Stillwell, J. (1999): Inter-Provincial Migration in Spain: Temporal Trends and Age-Specific Patterns", *International Journal of Population Geography*, 5, pp. 97-115.
- García Coll, A. y Stillwell, J. (2000): "Inter-provincial Migration of the Spanish Workforce in 1988 and 1994", *Regional Studies*, 34, 7: 693-711.
- García Ferrer, A.(1979): Migraciones internas, crecimiento del empleo y diferencias interregionales de salarios en España, Madrid, CSIC.
- Gómez Diaz, D. (1993): "Mercado de trabajo y flujos migratorios de la población española en 1887. Un método para su análisis a través de los censos", *Boletín de la Asociación de Demografía Histórica*, XI, I, pp. 41-64.
- Gómez Diaz, D. y Céspedes Lorente, J. (1996): "Ausentes, transeúntes y nacidos en otra provincia, un sistema de flujos y stock para evaluar la movilidad migratoria española, 1860-1930", en M. González Portilla y K. Zarraga (eds.): Los movimientos migratorios en la construcción de las sociedades modernas, Bilbao, Servicio Editorial de la UPV, pp. 31-83.
- González Pérez, J. M. (1992): "Análisis del comportamiento de los migrantes españoles: una aproximación empírica", *Información Comercial Española*, 712, pp. 121-132.
- González Portilla, M. y Zarraga, K. (eds.) (1996): Los movimientos migratorios en la construcción de las sociedades modernas, Bilbao, Universidad del País Vasco.
- González Portilla, M. y Zarraga, K. (eds.) (1999): *Actas del IV Congreso de la Asociación de Demografía Histórica*, Bilbao, Servicio Editorial de la Universidad del País Vasco.
- González Temprano, A. (1975): "Crecimiento económico y movimientos migratorios en España", Revista de Economía Política, pp. 7-79.
- Greenwood, M. J. (1997): "Internal Migration in Developed Countries", en M. R. Rosenzwig y O. Stark (eds.), *Handbook of Population and Family Economics, vol. 1B*, Amsterdam, Elsevier Science, pp. 647-719.

- Grupo de Población de la AGE (1989): *Análisis del desarrollo de la población española en el período 1970-1986*, Madrid, Síntesis.
- Hochstadt, S. (1999), Mobility and Modernity. Migration in Germany, 1820-1989, Ann Arbor, The University of Michigan Press.
- Juárez, J. P. (2000): "Analysis of Interregional Labor Migration in Spain Using Gross Flows", Journal of Regional Science, 40, 2: 377-399.
- Leal, J. L.; Leguina, J.; Naredo, J. L. y Tarrafeta, L. (1986, tercera edición aumentada): *La agri-cultura en el desarrollo capitalista español (1940-1970)*, Madrid, Siglo XXI.
- Leboutte, R. (1994): "Le rôle des migrations dans la formation des basssins industriels en Europe, 1800-1914", en E. Roel y R. Castelao (eds.), *Les migrations internes et à moyenne distance en Europe, 1500-1900*, Santiago de Compostela, CIDH-Xunta de Galicia, pp. 443-481.
- Llonch, M. (1994): "Inserción laboral de la inmigración y sistema de reclutamiento de la fábrica textil: Vilassar de Dalt, 1910-1945", *Boletín de la Asociación de Demografía Histórica*, XII, 2/3, pp. 151-161.
- Llonch, M. (1996): "Los canales migratorios en la Catalunya del primer tercio del siglo XIX. Algunas hipótesis de trabajo", en González Portilla, y K. Zarraga (eds.), Los movimientos migratorios en la construcción de las sociedades modernas, Bilbao, Servicio Editorial de la UPV, pp. 337-346.
- Lucas, R. E. (1997): "Internal Migration in Developing Countries", en M. R. Rosenzwig y O. Stark (eds.), *Handbook of Population and Family Economics, vol. 1B*, Amsterdam, Elsevier Science, pp. 721-798.
- Marfany, J. (2001): "El papel de la migración en el desarrollo industrial de una ciudad catalana: Igualada 1847-1859", *VI Congreso de la ADEH*, Castelo Branco, Portugal, 18-20 abril.
- Martín Sanz, D.; García de Oteiza, C.; Patac, L. y París, H. (1946): *El paro estacional campesino*, Madrid, Sindicato Vertical del Olivo.
- Mauss, M. (1923-24): "Essai sur le don: forme et raison de l'échange dans les sociétés archaïque", Année Sociologique, I. Reproducido en Sociologie et anthropologie, París, PUF, 1966.
- Mendiola, F. (1999): "Inmigración en Iruñea-Pamplona a finales del siglo XIX. Aproximación a partir del Censo de 1887", en González Portilla, M. K. Zarraga (eds.), *Actas del IV Congreso de la Asociación de Demografía Histórica*, Bilbao, Servicio Editorial de la Universidad del País Vasco, pp. 179-198.
- Mikelarena, F. (1993): "Los movimientos migratorios interprovinciales en España entre 1877 y 1930: áreas de atracción, áreas de expulsión, periodización cronológica y cuencas migratorias", *Cuadernos Aragoneses de Economía*, 3, 2: 213-240.
- Mikelarena, F. (1996): "Estructura económica, evolución cuantitativa de la población y balances migratorios de las capitales de provincia españolas en el período 1860-1930. Un análisis comparativo", en M. González Portilla y K. Zarraga (eds.), Los movimientos migratorios en la construcción de las sociedades modernas, Bilbao, Servicio Editorial de la UPV, pp. 87-114.

- Mirri, T. (1996): "Migrantes en las jóvenes sociedades industriales: integración y diferenciación social", *Historia Social*, 26, pp. 79-86.
- Moreno, J. (1986): "Interprovincial migratory movements in Spain, 1961-1981", *Centre d'Estudis Demogràfics*, Documento de trabajo nº 9.
- Nadal, J. (1984): La población española (Siglos XVI a XX), Barcelona, Ariel.
- Naredo, J. M. (1996, edición aumentada): *La evolución de la agricultura en España (1940-1990)*, Granada, Universidad de Granada.
- Nicolau, R. (1991): "Trayectorias regionales en la transición demográfica española", en M. Livi Bacci (coord.), *Modelos regionales de la transición demográfica en España y Portugal*, Alicante, Diputación de Alicante, pp. 49-65.
- Núñez, C. E. (2001): "Within the European Periphery: Education and Labor Mobility in Twentieth-Century Spain", *VII Congreso de la Asociación de Historia Económica*, Zaragoza, 19-21 de septiembre.
- Ocaña, M. (1978-79): "Dinámica geográfica de las provincias españolas. Ensayo de clasificación", *Revista de Geografía*, XII-XIII, pp. 63-89.
- Olano, A. (1990): "Las migraciones interiores en fase de dispersión", *Revista de Economía y Sociología del Trabajo*, 8-9, pp. 86-97.
- Pareja, A. (1996): "Un viaje en familia", en González Portilla, M. K Zarraga (eds.), Los movimientos migratorios en la construcción de las sociedades modernas, Bilbao, Servicio Editorial de la UPV, pp. 115-134.
- Pérez Díaz, V. (1967): "Nota sobre migraciones rurales internas y disparidades regionales en el medio rural", *Revista de Estudios Agrosociales*, 58, pp. 75-81.
- Pérez Díaz, V. (1969): Emigración y sociedad en la Tierra de Campos. Estudio de un proceso migratorio y un proceso de cambio social, Madrid, Instituto de Desarrollo Económico.
- Pérez Díaz, V. (1971): Emigración y cambio social, Barcelona, Ariel.
- Pérez Fuentes, P. (1993): Vivir y morir en las minas. Estrategias familiares y relaciones de género en la primera industrialización vizcaína, 1877-1913, Bilbao, Universidad del País Vasco.
- Pérez Moreda, V. (1985): "La evolución demográfica española en el siglo XIX (1797-1930): tendencias regionales y contrastes regionales", en AA. VV., *La popolazione italiana nell'Ottocento. Continuità e Mutamenti*, Bolonia, Società Italiana di Dimografia Storia, pp. 45-114.
- Perpiña, R. (1954): Corología. Teoría estructural y estructurante de la población de España (1900-1950), Madrid, CSIC.
- Pujadas, I.; García Coll, A. y Puga, M. D. (1994): "Los índices de efectividad migratoria y la evolución de las migraciones interiores en España (1971-1990), en AGE, *Perfiles actuales de la geografía cuantitativa en España*, Málaga, AGE, pp. 265-284.
- Pujadas, I y García Coll, A. (1995): "Migraciones interiores en España: tendencias recientes y perspectivas de futuro", *Revista de Geografía*, XXIX, 3, pp. 1-150.

- Puyol, A. (1988a): La población, Madrid, Síntesis.
- Puyol, A. (1988b): "La movilidad de la población española, 1970-1986", Situación, 3, pp. 117-134.
- Rapado, J. R. (1983): "Migraciones regionales y evolución de las ocupaciones en España", Revista Española de Investigaciones Sociológicas, 22, pp. 77-100.
- Recaño, J. (1996): "Las migraciones interiores en el área mediterránea (1860-1960)", *Centre d Estudis Demogràfics*, Documento de trabajo nº 120.
- Recaño, J. (1999): "Les migrations internes de retour: de l'optique individuelle à la dimension familiare", *Centre d'Estudis Demogràfics*, Documento de trabajo nº 165.
- Recaño, J. y Roig, M. (2001): "Internal migration and inequalities: The influence of migrant origin on educational attainment in Spain", *Annual Meeting of the Population Association of America*, Washigton, Marzo 29-31.
- Reher, D. S. (1990): *Town and Country in Pre-industrial Spain*, Cuenca, 1550-1870, Cambridge, Cambridge University Press..
- Reher, D. S. y Valero Lobo, A. (1995): *Fuentes de información demográfica en España*, Madrid, Centro de Investigaciones Sociológicas.
- Robledo, R. (1988): "Crisis agraria y éxodo rural: emigración española a ultramar, 1880-1920", en R. Garrabou (ed.), *La crisis agraria de fines del siglo XIX*, Barcelona, Crítica, pp. 212-244.
- Rodenas, C. (1994a): Emigración y economía en España (1960-1990), Madrid, Cívitas.
- Rodenas, C. (1994b): "Migraciones interregionales en España (1960-1989): cambios y barreras, Revista de Economía Aplicada, II, 4: 5-36.
- Rodenas, C. y Martí, M. (1997): "¿Son bajos los flujos migratorios en España?", Revista de Economía Aplicada, VI, pp. 155-171.
- Rodríguez Galdo, M. X. (1999): *Actas del Congreso Internacional de la Población. V congreso de la ADEH, vol. II*, Logroño, Instituto de Estudios Riojanos.
- Rodríguez Labandeira, J. (1991): El trabajo rural en España, 1876-1936, Barcelona, Anthropos..
- Rodríguez Osuna, J. (1978): Población y desarrollo en España, Madrid, Cupsa.
- Rodríguez Osuna, J. (1985): *Población y territorio en España. Siglos XIX y XX*, Madrid, Espasa-Calpe.
- Romero, A. y Albertos, J. M. (1996): "Spain: Return to the South, Metropolitan Deconcentration and New Migration Flows", en P. Rees; J. Stillwell; A. Convey y M. Kupiszewski (eds.), *Population Migration in The European Union*, Chichester, J. Wiley and Sons, pp. 175-189.
- Sabate, A. (1981): "Movilidad de la población española y evolución económica: Tendencias recientes", *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, 1, 141-167.
- Sánchez Alonso, B. (1995): Las causas de la emigración española, 1880-1930, Madrid, Alianza.
- Sánchez Alonso, B. (2000a): "European emigration in the late nineteenth century: the paradoxical case of Spain", *Economic History Review*, LIII, 2, pp. 309-330.

- Sánchez Alonso, B. (2000b): "Those Who Left and Those Who Stayed Behind: Explaining Emigration from the Regions of Spain, 1880-1914", *The Journal of Economic History*, 60, 3, pp. 730-755.
- Santillana, I. (1981): "Los determinantes económicos de las migraciones interiores en España, 1960-1973", *Cuadernos de Economía*, IX, 25, pp. 381-407.
- Santillana, I. (1984): "Las migraciones internas en España: necesidad de organización", Información Comercial Española, 609, pp. 23-35.
- Santos, J. M. (1994): "La aplicación de los modelos de interacción espacial al estudio de los flujos migratorios a escala regional", en AGE, *Perfiles actuales de la geografía cuantitativa en España*, Málaga, AGE, pp. 285-295.
- Sarasua, C. (1994a): Criados, nodrizas y amos. El servicio doméstico en la formación del mercado de trabajo madrileño, Madrid, Siglo XXI.
- Sarasua, C. (1994b): "Las emigraciones temporales en una economía de minifundio: los montes de Pas, 1758-1888", *Boletín de la Asociación de Demografía Histórica*, XII, 2/3, pp. 165-179.
- Sastre, L. (1998): Distribución de la renta, mercados regionales de empleo y migraciones en España, Madrid, CECA.
- Serrano Martínez, J. M. (1987): "Los saldos migratorios interiores en España entre 1973 y 1982", Información Comercial Española, 647,pp. 71-91.
- Sierra, J. (1996): "Linajes obreros: movilidad geográfica y continuidad profesional en el tránsito de la manufactura a la fábrica", en S. Castillo (coord.), *El trabajo a través de la historia*, Madrid, UGT, pp. 329-335.
- Silvestre, J. (2001): "Viajes de corta distancia: una visión espacial de las emigraciones interiores en España, 1877-1930", *Revista de Historia Económica*, XIX, 2, pp. 247-286.
- Silvestre, J. (2002): Permanent and temporary internal migrations in Spain, 1877-1936: Determinants and labour market impact, University College Dublin Working Paper 02/21.
- Tamames, R. (1962): "Los movimientos migratorios de la población española durante el período 1951-60", *Revista de Economía Política*, 32, pp. 105-140.
- Tilly, Ch. (1978): "Migration in Modern European History", en Mc Neill y R. S. Adams (eds.), *Human Migration, Patterns and Policies*, Bloomington, Indiana University Press, pp. 48-72.
- Tortella, G. (1994): El desarrollo de la España contemporánea. Historia económica de los siglos XIX y XX, Madrid, Alianza.
- Vidal, T. (1976): "Migraciones y cambio económico desigual en España. Ensayo de análisis cuantitativo", *Revista de Geografía*, 10, 1/2, pp. 35-48.